



# 5 CLICHÉS SUR LA SECONDE MAIN

LA PROCHAINE FOIS,  
JE SAURAI QUOI RÉPONDRE !





**M'HABILLER AVEC  
UN PULL DE  
GRAND-PÈRE ?  
NON MERCI !**

**FAUX**  
**DANS LA SECONDE MAIN, IL Y A  
DES VÊTEMENTS ET OBJETS POUR  
TOUS LES GOÛTS**

Le marché de l'occasion a connu un essor impressionnant ces dernières années (+ 15% de croissance annuelle) avec une offre toujours plus diversifiée. La seconde main est partout et concerne tout type de produit. Chez Emmaüs vous trouverez aussi bien un pull pour l'hiver qu'un short pour l'été, un téléphone portable, un grille-pain, une armoire XVIe siècle, des casseroles, des jouets, un fer à repasser...

Les acteurs de la seconde main ont développé de véritables expertises dans la réparation (les objets technologiques reconditionnés, par exemple, offrent des performances comparables au neuf) mais aussi dans l'upcycling, qui transforme meubles et tissus (vêtements, chutes de rideaux...) en pièces uniques, créatives et responsables !



**LES OBJETS ET  
VÊTEMENTS DE SECONDE  
MAIN SONT SOUVENT  
ABÎMÉS**

**FAUX**  
**LES BOUTIQUES SOLIDAIRES  
S'ASSURENT DU BON ÉTAT DES  
PRODUITS AVANT DE LES VENDRE**

Les magasins de seconde main solidaire trient soigneusement les dons afin de ne mettre en vente que des articles en bon état. Les autres sont réparés, upcyclés ou recyclés.

Chez Emmaüs, nous collectons chaque année plus de 360 000 tonnes d'objets (dont plus d'1/3 de vêtements). C'est le produit de leur vente qui nous permet d'accueillir et accompagner plusieurs dizaines de milliers de personnes en difficulté chaque année. Ainsi, plus vos dons sont de bonne qualité, plus vous nous aidez !

Enfin, bien que les vêtements neufs semblent plus propres, ils contiennent de nombreux produits chimiques issus de leur fabrication. Les vêtements d'occasion en contiennent moins – ils ont été, par définition, portés puis lavés plusieurs fois – et si certains peuvent être réemployés durablement, c'est grâce à leur meilleure qualité.



**ACHETER DE LA  
SECONDE MAIN,  
C'EST MIEUX  
QU'ACHETER  
DU NEUF**

**OUI MAIS...  
C'EST ENCORE MIEUX  
D'ACHETER  
DE LA SECONDE MAIN  
SOLIDAIRE !**

Acheter de la seconde main plutôt que du neuf est une bonne initiative : la fabrication et le transport de biens à l'échelle mondiale engendrent environ 25% des émissions de gaz à effet de serre. Mais il est nettement plus écologique et social de privilégier la seconde main solidaire.

La seconde main lucrative, comme Vinted ou LeBonCoin, ne finance pas de projets solidaires. De plus, son développement exponentiel n'a pas permis de réduire la consommation de produits neufs. Elle aurait même tendance à l'encourager : 70% des utilisateurs affirment vendre en ligne pour acheter du neuf, ou acheter du neuf avec l'intention de revendre après. Les "corners seconde main", mis en place par de nombreuses enseignes, collectent des objets contre des bons d'achat, favorisant aussi la "re-consommation". Enfin, cela prive les structures comme Emmaüs de dons de qualité, ce qui menace notre projet solidaire.



**EMMAÜS = DES  
MAGASINS POUSSIÉREUX  
QUI NE VENDENT MÊME  
PAS SUR INTERNET**

**FAUX  
EMMAÜS EST SOLIDAIRE...  
ET MODERNE !**

Les 500 salles de vente Emmaüs prêtent une grande attention à la valorisation des objets, l'organisation des rayons, leur propreté... et nombre d'entre elles ont aménagé des espaces de rencontre et d'échange, des cafés-restaurants, des ateliers brico, vélo, etc. Lieux de solidarité, de vie et d'innovation, présents partout en France, certains sont même devenus des tiers-lieux.

Depuis 2016, Emmaüs est aussi en ligne sur [Label Emmaüs](#), un site de vente qui offre toutes les fonctionnalités d'une plateforme classique mais avec un objectif non lucratif et solidaire. Label Emmaüs permet notamment à des personnes éloignées de l'emploi d'acquérir des compétences numériques et logistiques. Acheter sur Label Emmaüs revient ainsi à bénéficier de la commodité du e-commerce tout en soutenant les projets solidaires d'Emmaüs !



**EMMAÜS,  
C'EST POUR  
LES PAUVRES**

**FAUX  
EMMAÜS EST OUVERT  
À TOUT LE MONDE !**

Emmaüs s'efforce de proposer des prix accessibles pour permettre aux plus modestes de s'équiper et s'habiller à petits prix, mais nos boutiques sont ouvertes à tous les publics.

Cela peut même être un acte militant ! Ce sont bien vos dons et vos achats qui permettent au projet social et solidaire d'Emmaüs d'exister. Et c'est pour cela que nous avons besoin de tout le monde.

Enfin, si porter des vêtements déjà utilisés a longtemps été stigmatisé, les codes évoluent. Un vêtement neuf n'est plus forcément synonyme de richesse, ni de qualité supérieure. Le vintage séduit déjà depuis de nombreuses années des personnes issues de milieux variés, souvent à la recherche d'une pièce originale. Faisons de la seconde main solidaire une pratique durable pour toutes et tous !

#### Sources

Agence de l'Environnement et de la Maîtrise de l'Energie (ADEME), Boston Consulting Group, Global Footprint Network, Observatoire d'Emmaüs France, UNEP (Programme des Nations Unies pour l'environnement).

## CONTRE LES IDÉES REÇUES, EMMAÜS AGIT POUR DÉVELOPPER LA SECONDE MAIN SOLIDAIRE

En 1951, alors que les fonds manquent à la Communauté de Neuilly-Plaisance, Auguste Legall, Compagnon d'Emmaüs de la première heure, a l'idée de récupérer des objets laissés à l'abandon pour les vendre afin de financer l'hébergement, l'alimentation et les soins des Compagnes et Compagnons.

Aujourd'hui, 200 Groupes Emmaüs fonctionnent sur ce modèle et collectent plus de 360 000 tonnes d'objets chaque année. Cette activité permet d'offrir une seconde chance à des milliers de personnes en difficulté, et une seconde vie à des millions d'objets. Emmaüs mène aussi des actions de plaidoyer et de mobilisation citoyenne pour combattre la surproduction et la surconsommation.

**EMMAÜS PORTE 25 REVENDICATIONS POUR UNE SOCIÉTÉ HOSPITALIÈRE, ÉCOLOGIQUE ET SOLIDAIRE.**

[www.emmaus-france.org](http://www.emmaus-france.org)



**EMMAÜS  
NE PAS SUBIR  
TOUJOURS AGIR**